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 مستخلص الدراسة 

 ستخلص الرسالة م

 هدى بنت عبدالله بن حميد المعمرية : اسم الباحثة

تنمية مهارات الاتصال لدى المعلمات مدخل لخفض قصور الانتباه لدى تلاميذ الحلقة   :عنوان الرسالة

 -قسم علم النفس -في التربية الدكتوراهرسالة مقدمة لنيل درجة  -الأساسي الأولى بالتعليم

 جامعة عين شمس -كلية البنات للأداب والعلوم والتربية

الاتصال لدى المعلمات كمدخل لخفض قصور الانتباه لدى هدفت الدراسة إلى تنمية مهارات    :الملخص 

(  10)  وتألفت العينة منسلطنة عمان،  ب  مسقطفظة  محا  تلاميذ الحلقة الأولى بالتعليم الأساسي بمدارس

من اضطراب قصور الانتباه، مجموعة واحدة فقط يجرى عليها    يعانون معلمات يدرسن فصول بها تلاميذ  

البرنامج، و)  تلميذا  12تطبيق  )   يعانون (  بين  ما  أعمارهم  تراوحت  الانتباه  ( 10-6من اضطراب قصور 

وتم  ،  (، ولا توجد أية إعاقات لدى أفراد العينة110-90توسط )سنوات، ونسب ذكاءهم تقع في حدود الم

)أولهما لتشخيص قصور الانتباه، وثانيهما لقياس مدى تفعيل المعلمات لمهارات   إعداد مقياسين للدراسة

)برنامج لتنمية مهارات الاتصال لخفض قصور الانتباه لدى   إعداد أداة إنمائيةبالإضافة إلى  ،  الاتصال(

والتجريبي،    التلاميذ(، الوصفي  المنهجين  الدراسة  النتائجواتبعت  من  مجموعة  عن  يمكن وأسفرت   ،

 مالها فيما يلي: إج

  ، سنوات الخبرة   ي وجود فروق ذات دلالة إحصائية في مستوى تفعيل مهارات الاتصال تعزى لمتغير عدم   .1

تخصص المجال   الحلص  تخصص المعلمةوالحالة الاجتماعية للمعلمة، بينما وجدت فروق تعزى لمتغير  

 . )لغة إنجليزية( الثالث 

النوع وفئة   .2 التلميذ تعزى لمتغيري  عدم وجود فروق ذات دلالة إحصائية في أعراض قصور الانتباه لدى 

 أصغر سنا .   همالذكاء، ولكن وجدت فروق في متغير العمر لصالح من  
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 مستخلص الدراسة 

والبعدي،  باختلاف القياسين القبلي  على قائمة مهارات الاتصال من المعلمات  يختلف أداء العينة التجريبية .3

 جاه القياس البعدي؛ مما يدل على فعالية البرنامج المقدم للمعلمات. في ات

لا يختلف أداء العينة التجريبية على قائمة مهارات الاتصال باختلاف القياسين البعدي والتتبعي؛ مما يدل  .4

 تأثيره.    يةعلى فعالية البرنامج المقدم واستمرار 

ياس تشخيص قصور الانتباه باختلاف القياسين القبلي  على مقمن التلاميذ  ينة التجريبية  داء العيختلف أ .5

تنمي  فاعليةوالبعدي، في اتجاه القياس البعدي؛ مما يدل على   مهارات الاتصال لدى المعلمات   ةبرنامج 

 بهدف خفض قصور الانتباه لدى التلاميذ ذوي الاضطراب. 

التج  .6 العينة  أداء  يختلف  التلاميذ   ريبيةلا  قصور    من  تشخيص  مقياس  القياسين  على  باختلاف  الانتباه 

 تأثيره.   يةالبرنامج المقدم للمعلمات واستمرار  فاعليةالبعدي والتتبعي؛ مما يدل على 

    key wordsالكلمات المفتاحية:

 مهارات الاتصال  -قصور الانتباه  -الانتباه  
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Abstract 

Abstract 
Name: Huda Abdullah Humaid AL Mammari 

Study title: Development of Communication Skills of Teachers an entrance to reduce 

attention deficit among the first basic education  

University: Ain Shams- Girls College.  

Subject: This study aims to develop Teachers communication Skills to help them to reduce 

the attention deficit in first cycle in basic education in the sultanate of Oman in Muscat 

Governorate. The study method distributed among 65 teachers from different schools in the 

sultanate of Oman and their age between 25 to 45 years old and among 87 children with short 

attention and their Intelligence quotient is average and aged between 6 to 10 years old. There 

are many tools used in this study with various purposes such as, note cards to activate 

Teachers communication skills, list of the diagnosis of attention deficit and communication 

skills development program for teachers. The study reached a set of results which can be 

explain in the following:  

1-There were statistically significant differences in the level of activation of the 
communication skills of the teachers due to the specialization of the Teacher, while it 

was not clear that there were differences due to the variable of the social status of the 

Teacher and the variable years of experience. 

2- There were statistically significant differences in the symptoms of students with short 
attention due to the age, while differences in gender variable and IQ level were not 

found. 

3- The performance of the experimental sample differs from the parameters on the list of 
communication skills according to the tribal and remote criteria, which indicates the 

effectiveness of the program presented to the teachers.  

4- The performance of the experimental sample is not different from the list of 
communication skills according to the different dimensions and follow-up, indicating the 

effectiveness of the program presented and its continued impact. 

5- The performance of the experimental sample of students on the attention deficit 
hyperactivity disorder scale varies according to the tribal and remote dimensions, in the 
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Abstract 

direction of telemetry. This indicates the effectiveness of the teacher communication 

development program to reduce attention deficit in students with disorders.  

6- The performance of the experimental sample of students on the attention deficit 
hyperactivity disorder scale is not different according to the distance and follow-up 

measurements, which indicates the effectiveness of the program provided to the 

teachers and its continuous effect.  

Key words: Attention, Attention deficit, communication skills  
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 الموضوعات  قائمة

 الموضوعات   قائمة

 الصفحةرقم  الموضوع 

 أ شكر وتقدير 
 هـ-ب  مستخلص الدراسة

 ح  -و  الموضوعات قائمة
 مدخل الدراسة -الفصل الأول

 5-2   المقدمة
 10-5 وتساؤلاتها  مشكلة الدراسة 
 10 أهداف الدراسة 
 11-10 أهمية الدراسة 

 13-12 الدراسة  مصطلحات 
 15-13 اءات جر والإ المنهج

 سابقة ودراساتالإطار النظري  -الفصل الثاني
 22-17 المبحث الأول: مفهوم الاتصال

 24-22 عناصر عملية الاتصال  −
 26 - 25 مستويات الاتصال  −
 28-26 نماذج الاتصال  −
 38-29 نظريات الاتصال −
 39-38 خصائص الاتصال  −
 40-39 أهمية الاتصال  −
 47-40 ومهاراته  أنواع الاتصال −
 48 الاتصال التربوي  −
 49-48 كفايات الاتصال التربوي  −
 52-49 مهارات الاتصال التربوي المتعلقة بأساليب الاتصال ووسائله  −
 54-52 معوقات الاتصال التربوي  −
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 الموضوعات  قائمة

 الصفحةرقم  الموضوع 

 59-54 دراسات ميدانية حول مهارات الاتصال لدى المعلمين −
 75-60 المبحث الثاني: الانتباه

 61-60 تعريف الانتباه −
 62-61 ع الانتباهوا أن −
 62 مراحل الانتباه −
 63-62 خصائص الانتباه −
 69-63 النظريات والنماذج المفسرة للانتباه −
 75-69 دراسات ميدانية حول اضطراب الانتباه لدى الأطفال −

 86-76 المبحث الثالث: قصور الانتباه
 80-77 الأسباب والعوامل المؤدية لاضطراب قصور الانتباه −
 81-80 ى قصور الانتباهمترتبة علالآثار ال −
 83-81 قصور الانتباه في مرحلة التعليم الأساسي  −
 85-84 وعلاقتها بالانتباه مهارات الاتصالدراسات ميدانية حول  −
 87-86 ما تضيفه الدراسة الحالية −
 87 فروض الدراسة  −

 الفصل الثالث: منهج الدراسة وإجراءاتها
 90-89 الدراسة منهج أولا : 

 92-90 خطوات الدراسة  : ي ا ثان 
 97-92 مجتمع الدراسة وعينتها ثالث ا: 
 128-97 أدوات الدراسة رابع ا: 

 الفصل الرابع: نتائج الدراسة ومناقشتها
 137-130 االأول وتفسيره  الفرضعرض نتائج 
 144-137 االثاني وتفسيره  الفرضعرض نتائج 
 155-145 االثالث وتفسيره  الفرضعرض نتائج 
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 الموضوعات  قائمة

 الصفحةرقم  الموضوع 

 163-155 االرابع وتفسيره  الفرضض نتائج ر ع
 169-163 ا الخامس وتفسيره  الفرضعرض نتائج 
 173-169 ا السادس وتفسيره  الفرضعرض نتائج 

 174 ملخص النتائج 
 175-174 توصيات الدراسة

 176-175 بحوث مقترحة
 مراجع الدراسة

 195-178 المراجع العربية 
 202-195 المراجع الأجنبية 

 اسةالدر ملاحق
 204 )التلاميذ(  مقياس تشخيص قصور الانتباه -1
 205 المعلمة   لدى الاتصال   مهارات تفعيل  ملاحظة قائمة -2
 299-206 البرنامج التدريبي للمعلمات  -3
 302-300 طلب التحكيم على محتوى جلسات البرنامج  -4
 305-303 التدريبية استمارة الانطباع حول الجلسات  -5
المحكمين  -6 الأساتذة  الا   أسماء  مهارات  تفعيل  ومقياس لقائمة  تصال 

 تشخيص قصور الانتباه 
306-307 

 310-308 طلب تسهيل مهمة باحث  -7
 311 صور لغة الجسد  -8

 ملخص الدراسة
 320-313 الملخص باللغة العربية 

 321-326 الملخص باللغة الإنجليزية 

 


